

油、鋼材の第一次加工品である。

輸出商品目は、建造船へ完成品へ、合板、セメントなどの点から、石油化産製品や精密機械等の高度の技術と設備を要求する製品と繋がるすべて的特性をもつとすべきである。

その二是国際的、国内船取引へ、大型船、小型船の航行と、地域内の旅客船と漁船及び觀光船、レジヤー用釣舟が入りまじって運航されてい名現状である。大難把文言の方とすると、大分港の都会型、別府、佐賀開、津久見港の専用型、向洋ハ併用型に比較して、複合型としている港といふことができる。その上經營形態から云へて大企業と中小企業の関係に、公害が小企業や、地域に影響するとなると、船舶運航面にも批難の声が大きくなり立ち易くなるのである。

ごく最近の話では、佐伯市のセメント工業誘致や、延岡新港計画に地域住民が、とくに生活の本拠である漁場と、つたこと、猛烈な反対をして、いる。佐伯市の港湾に於いてかなりの不満の声は長く続いている。が、先づは、旅客、漁船港、商業港の整備港へ整理、つまり消極的保護的政策から、宿モ一佐伯間のフエリーポート設置や、鶴見半島スカイラインの構想、木戸野木場への島の開拓と並んでの埋立等の声を聞くとき、豈後水道へ又どとらわれず、佐伯の特性を生かす積極的政策をするために、日本全国全体を見渡すで佐伯の地域開発を研究する必要がある。九州と云う点からも県単位ではなく、市町村単位で、六十七万石の家國を失いつる折は、お仰せらる候に以て、六十七万石の家國を失いつる折は、甚々夢より覺め左らんがごとく、左左清々しうこそ思ひ候え。生々世々國主大名などには再び生れまじきぞ。多勢の中に交り乍ら孤強地獄にも陥ち左らんがごとき苦難を受くることしは、一よりまで仰せらる、御改易のことについては、いささかの御後悔左に見えさせられす候。

つれづれの折には、村年寄、僧侶などさえお手近く召し寄せられ、開基の御遊伏などあり、打ち興せさせ左も、有様殿の結果、隣の隣をよなど尊せられ左まゝ、

支那の探訪

松平一伯公と靈山寺

賛助会員 高橋智

去る四月五日、佐伯史談会一行十五名が大分市へ靈山に登山へ左ることは、前号小野英治氏の報告甚にそゝ御詫に左至通りであるが、私が特に興味と覽むたのは一伯公と靈山寺の關係である。

一伯公へ松平忠直一日越前へ今ハ福井県へ六十八万石人領主であつて、利行はて年三十才の頃豊後ノ津年に駆逐され、台所料として捨扶持一万石を給され、慶安三年(一六五〇)九月十日行年五十六才にて歿して、いる。

この達守における公の生活については必ずし詳しいことは伝わっていないが、公の警護下身をつてい大脇内城主竹中正の家臣によつて、その行狀を錄して幕府へ執政土居大政頭に送つた「忠直卿行狀記」の中の一節に於て、

「忠直卿当國津守に移らせ左もうて後は、いささかの荒々一きお振舞もなく安らげく暮され牢し候。かねがお仰せらる候に以て、六十七万石の家國を失いつる折は、甚々夢より覺め左らんがごとく、左左清々しうこそ思ひ候え。生々世々國主大名などには再び生れまじきぞ。多勢の中に交り乍ら孤強地獄にも陥ち左らんがごとき苦難を受くることしは、一よりまで仰せらる、御改易のことについては、いささかの御後悔左に見えさせられす候。」

し面影さらば是え左まおず、ことに津守の岸建寺の淡山老神とはいと入魂に渡らせられ、老祖が「六十七万石も持たせたまえは誰も對王の真似などしまたくなるものぞ。殿へ悪しきにあらず」など訓こえ上げるに、お怒りの様もなく笑わせたもう。末ト以百姓、所人の戮しきときえお目通りにひきだまし、無礼に飾りなく中上ぐることを、ハと興がるせ去まえり。御身はよりすが慎み深く、近侍の者き觸ふ領民を愛撫したもう有様、六十七万石の家臣失ひ左る無法の人とも見えず、人々不審く思うこと今叶止くす候。

忠直卿と田家康の孫にお左り秀康の息子で、父秀康が慶長十二年四月薨せられた時は年才十才に十三歳前六十万石へ大封をつかれていた。幼少の頃から父に似て病癖かゝまく、誰もこれを持える首くなく、家老達はこゝ我修幼主の意志を絶対のものにする癖がついていた。忠直卿が大坂夏の陣に、越前三万の軍兵を率いて出陣し左の戦告冠二十才であつた。血気足はやる若大将は、滿身創痍の大坂城に討して最後の總攻撃をかねる際は、大將ひづから大身の槍をしごいて部隊の先頭にすすみ、ついにこの部隊が一番乗りの大功をあらわし、百に近い大小名のうち武功第一にあげられ、家康より、才が良いと云う、その得意や思うべしである。

彼は幼少より武芸を好み、弓馬槍剣の技術は近習入皆達をぐんぐん追いつけて、家中の名ある武芸者達にも左打ち下さり、身の武勇は唐の樂喫にも打ちまさるとの賞言葉と共に、天下の名器初花の茶碗を賜おつた。これは自分が如何なる大名の家臣達よりも特別すぐれだ才能を持ち、天下第一人者であるとの自信と誇りを持つた

であらうこととは止むを得ない。戦が終り越前北の庄下藩へてからは、登聞は若侍と集めて弓馬槍剣の大仕合を催し、夜は一大無礼舞の酒宴を闊くを常とし左。彼は即ち時、槍術にだけた若侍と遊んで、二組に別けた紅白の大仕合を催一左。紅軍の大將は城主自身である。こゝ社会も乱戦の結果は紅軍の勝利に終り左。

「殿、大坂夏の陣に參まつた一段の脚上達き。」
と田家康の言は、忠直卿きて他愛もなく上機嫌にして益々大盡を重ね左、がふと深醉と涼風にさまさんせひと、近習一人をつれて泉木のぼとうの西阿にはいつて、へいうとノヽしかけている時、お左りに人を急配にして何がアテー話が聞こえてくる。その声は自寧の大將小野田左近と副將の大島吉大夫の二人であつた。

「殿の槍もいかい御上達じや……」

「以前程陽きお譲りの左才のに骨が折れなくまつたわ」
彼はこの話にまつて弓馬槍剣すべての試合が、今で云う八百長、武食であるところを始めて知つて左のである。彼は生れてはじめて土足をもつて頭上から藻みにじられた。さうな心持ひし左であろう、人間としての最高の脚台から引すり下され、地面上になげ左されようなショックと受けた。これによつて考へてみると、今迄の華々しい勝利ばかりすがどうぞ迄本當か、どこからか嘘があからずく立つてしまつた。それは自分が如何にも賞めあげられて家庭から軽く扱はれていたと思ふと、孤独と不運の波が湧かれて震えた。そればかりではない、天下の美女をめのびた大奥の女の愛情についても、只權力者に媚びる女へ技巧に過ぎないが、はなへかと思うと、やるせない身じきがさが感ぜられ奎いわけには行かなかつた。

それから忠直卿の生活は荒ぶるにまがせ、乱行は目にあまつもがおつたといふれる。しかしこの乱行もそ

長くは縁がなかつた友、それは幕閣の執政土居大炊頭利勝
本田上野守正徳等によつて改易の沙汰があり、すでに覺
悟をきめていた忠直卿は、越前六十七万石き聲寝のごと
く捨てて、配所左る豊後の國津守に赴かれたのである。
途中、敦賀でて、髪して、法名を一伯と附けられ、時
元和七年(一六二三)九月のことと、忠直卿三十才であつた
と云う。へち度々に太分市に銘菓一伯と云うのがあるが、
これが忠直卿の別号から取つたものと思われる。

その後に於ける忠直卿の生活は前記行状記の通りである
が、浮世のことと諦め左一伯公は深く佛道に帰依し、
これに靈山の十一面觀音を厚く信仰して、居館から程
遠からぬ靈山寺に暇を見れば登山し、今に見られる日光
陽明門をがたどつた山門を寄進されたのである。
ことにつけては先般登山した際、靈山の和尚地立
川先生より聞いた通りであるが、准立川先生のこ説明で
少しふうと思われたところは飛来の由來で、飛来は支那
の山からと云つてゐるがそうではなくて、豊鐘善鳴録卷
五五「小野英治氏引用」に記されている。

「支那僧は天竺の人なり。推古帝の季年はるかに支那
とこえて日本に観す。豊後鶴田山を望む。悞黒嘆じ
て曰く、竒矣哉此の山、恰も西域の薺峰小巖に似左
り。」

とあり、この場合の西域は、大きく印度の北中部を含ま
れてゐることである。外にも印度北中部を西域と記され
ていふ書き時に見かける。(「玄奘三藏の西域記」)
薺峰小巖とは靈鷲山のことと、欢迎が法華経を説いた
ところで、法華經序品第一に「是の如く我聞き、一時佛
王舍城耆闍崛山(アラビタ)中に住したまゝ、大比丘衆万二千人と
俱なりき。云々山の耆闍崛山こそ靈鷲山のことである。

この耆闍崛山は、耶馬溪羅漢寺の山号でもある。

それで飛来山靈山とは、中印度マカダ国王食城靈鷲山
より靈來山との意味を受けとれる。

【探訪記】

佐伯惟定の墓を尋ねて

一 三重県津市の大天主寺ときぐらの記

高木嘉吉

四月二十二日から三十日まで京阪に遊んだ。陽の結婚式は冬
列し、瓦博生見ゆすことが主目的であつたが、四月二十九日小瀬
を得て探訪ノ探訪を行つた。同寺に於る佐伯惟定以後の佐伯氏の人
人を墓を訪ねたといと、かねてから念願していたが、やつとそれを果した
おける。同墓地には既に平田禪問と小野公貞が訪れてゐる。
以下見聞のままで記して参考に供したいと思う。

京都駅から近鉄特急で津に向つた。かなりの距離であるが快適
に走つて、二時間あまりで到着した。

詔ねて四天王寺は駆から遠くないことも分つた。雨が激しく歩
くでは必ず濡れだなると見て車に乗つたので、一駆する間もなく到
着した。

寺は小丘を背に一左静寂の地にあつた。山門をくぐると、正面に
本堂があり、右手に文化住宅様の庫裡がある。本堂も庫裡も簡
素な建物である。後で聞いたことだが、戦災で建物全部が焼失し、
現在のものは戦後に再建したものである。

庫裡の玄関に声をかけると、応対に出たのは年配の婦人であつたが
未意を告げてしまふと、話すうちに住職夫人と分つた。そして住職は